

In memoriam

MARJORIE GRICE-HUTCHINSON, EN EL RECUERDO

Rogelio Velasco Pérez(*)

El pasado día 12 de abril falleció Marjorie Grice-Hutchinson, que el día 26 de mayo habría cumplido 94 años, después de más de medio siglo de residencia en Málaga, ciudad en la que se asentó después de la segunda Guerra Mundial.

La formación de la doctora Grice-Hutchinson no parecía destinada inicialmente a dirigirse al estudio de la Historia del Pensamiento Económico. Licenciada en Filología Española por el Birkbeck College de la Universidad de Londres, en donde más tarde fue directora del Departamento de Español, impartió también clases de francés en la London School of Economics and Political Science. Entre las grandes figuras de la economía y el pensamiento que en el periodo de entreguerras impartían docencia en esa institución, se encontraba Friedrich von Hayek, que dictaba un curso de Pensamiento Económico al que Marjorie asistió. Según me comentó en alguna ocasión, la extraordinaria erudición de Hayek y el gran prestigio con el que ya contaba en esos años, la impulsaron a seguir la recomendación de interesarse por el estudio de algunos autores españoles que parecía habían realizado importantes aportaciones a la Ciencia Económica. La recomendación de Hayek cobraba sentido por los conocimientos lingüísticos de Marjorie (sabía español y latín ya por esa época), esenciales para abordar esos estudios, y porque pensaba asentarse definitivamente en España, lo que le facilitarían el acceso a archivos y bibliotecas en donde estuviera depositado material re-

levante para llevar a cabo una investigación de esa naturaleza.

Esta vinculación de Marjorie con España, y con Málaga en particular, hay que buscarla en la decisión de su padre de asentarse en la ciudad del Guadalhorce. George Grice-Hutchinson había adquirido la preciosa finca San Julián (donada más tarde por Marjorie a la Universidad de Málaga) y decidido establecer allí su residencia, después de finalizar sus tareas profesionales en Londres como abogado del famoso conde Louis Zborowski (en cuya vida se basó Ian Fleming —autor de las novelas para las películas de James Bond— para que sirviera de guión a la famosa película y musical *Chitty Chitty Bang Bang*). Desde 1951, la doctora Grice-Hutchinson residía permanentemente en Málaga, en donde desarrolló su labor investigadora en el campo de la Historia del Pensamiento Económico, manteniendo sus contactos científicos con el profesor Hayek y numerosos especialistas españoles e internacionales de esta disciplina. Como resultado de este magisterio y de la intensa labor investigadora, sus trabajos fundamentales aparecieron publicados en *The School of Salamanca. Readings in Spanish Monetary Theory, 1544-1605* (Clarendon Press, 1952) y *Early Economic Thought in Spain (1177-1740)* (Allen & Unwin, 1978, Ed. Crítica, 1982). Estas dos obras son las que le han otorgado reconocimiento internacional por parte de los máximos especialistas en pensamiento económico. Hutchison y Robbins en Inglaterra, Langholm en Noruega, Spengler y Moss en

Estados Unidos, entre otros, la citan, junto a Joseph Schumpeter y Raymond de Roover, como la mayor experta en el pensamiento económico escolástico. Los dos libros aparecieron recensados en el Journal of Economic Literature, The Times Literary Supplement, British Book News y The Economist, entre otras publicaciones extranjeras, así como en la Revista de Estudios Políticos y Moneda y Crédito, entre las españolas.

No hace falta exagerar la importancia de esta actividad investigadora y los reconocimientos mostrados, sobre todo si tenemos en cuenta la época en que se realizaron, cuando este país era un páramo cultural y científico. No ha sido muy significativa la aportación científica española. Quizás más reducida aún ha sido la capacidad para difundirla internacionalmente. Sin embargo, algo se aportó a la Economía. Durante los siglos XVI y XVII, el grupo de religiosos españoles que trabajaban en la Universidad de Salamanca consiguió realizar una primera formulación de la teoría cuantitativa del dinero y de la teoría de la paridad del poder adquisitivo. Ambas teorías constituyen pilares fundamentales de la moderna Economía para explicar el papel que juega el dinero en relación con el nivel de precios y con el tipo de cambio de la moneda nacional respecto del resto del mundo. El rescate llevado a cabo por la doctora Grice-Hutchinson de estas aportaciones ha sido el que le ha otorgado reconocimiento internacional; aportaciones, además, llevadas a cabo en el seno de la llamada "Escuela de Salamanca", considerada por Hayek como la cuna de la Ciencia Económica.

Otra de las contribuciones más relevantes de la obra de la doctora Grice-Hutchinson ha consistido en sacar a la luz las contribuciones del pensamiento islámico y hebreo a la historia del pensamiento económico. Incluso la obra clásica de esta disciplina, la monumental *Historia del Análisis Económico* de Schumpeter, apenas cita en una ocasión al gran filósofo y erudito Ibn Khaldoun. Las investigaciones contenidas en el *Early Economic Thought in Spain* llaman la atención sobre el pensamiento económico islámico más allá de las meras referencias a autores. Lo mismo podríamos decir de las referencias a las aportaciones de tratadistas judíos, que no sólo han servido para rescatar del olvido a autores olvidados, sino que, actualmente, el Center for the Study of Rationality de la prestigiosa Hebrew University of Jerusalem, utiliza los textos de

Grice-Hutchinson para comparar las aportaciones de la escolástica y el pensamiento judío (*Frames of Ancient Economic Thought: Jews versus Scholastic*, Center for the Study of Rationality, The Hebrew University).

La importancia de la labor investigadora de Marjorie indujo a un grupo de profesores de la Universidad de Málaga a solicitar la concesión de un Doctorado Honoris Causa, que le fue concedido en el año 1989 "por sus aportaciones al conocimiento de la Historia del Pensamiento Económico en España y su difusión internacional". Poco más tarde, la Universidad Complutense de Madrid le concedería una distinción similar.

Somos muchos los que echaremos de menos a esta gran hispanista y amiga, que tanto nos ha dado desde el punto de vista humano e intelectual.

NOTA

(*) Catedrático de Teoría Económica. Universidad de Granada.

BIBLIOGRAFÍA DE MARJORIE GRICE-HUTCHINSON

- 1952: *The School of Salamanca: Readings in Spanish Monetary Theory, 1544-1605*, Clarendon Press, Oxford.
- 1956: *Málaga Farm*, Hollis and Carter, Londres (traducción al castellano de Andrés Arenas y Enrique Rojas: *Un Cortijo en Málaga*, Agora, Málaga, 2001).
- 1963: *Children of the Vega: Growing up on a farm in Spain*, A. Wheaton & Ltd., Exeter.
- 1964: *The English Cemetery at Málaga*, A. Wheaton & Ltd., Exeter (traducción al castellano: *El cementerio inglés en: Málaga y otros estudios*, con prólogo de A. Pajuelo, Universidad de Málaga, 1989).
- 1978: *Early Economic Thought in Spain, 1177-1740*, George Allen & Unwin, Londres (traducción al castellano de Carlos Rocha, revisión de Joaquín Sempere: *El pensamiento económico en España 1177-1740*, Crítica, Barcelona, 1982).
- 1979: "The School of Salamanca", trabajo presentado en la Sociedad Mont Pélerin Madrid. Publicado en: *El pensamiento Económico en España 1177-1740*, Crítica, Barcelona, 1982.
- 1982: "Las vicisitudes de un economista. Notas sobre la fundación de la primera cátedra de Comercio y Economía Política en Málaga (1818) y sobre el catedrático don Manuel María Gutiérrez", en: *Homenaje a Lucas Beltrán*, Moneda y Crédito, Madrid.
- 1983: "Los economistas españoles y la Historia del Análisis Económico de Schumpeter", *Papeles de Economía Española*, núm. 17, (pp. 172-184), Madrid.

- 1983: "Aproximación al pensamiento económico en Andalucía: de Séneca a finales del siglo XVIII", *Revista de Estudios Regionales*, núm. 11, enero-junio, (pp. 353-388). (Una versión ampliada con el título "El pensamiento Económico en Andalucía: del siglo I a finales del siglo XVIII" en: *Andalucía en el pensamiento económico*, Ruiz, G. (ed.), Arguval, Málaga, 1987).
- 1986: "El discurso acerca de la moneda de vellón de Pedro de Valencia", en: *Aportaciones del pensamiento económico iberoamericano, siglos XVI-XX*, Ediciones de Cultura Hispánica, Madrid.
- 1988: "Some Spanish Contributions to the Early Activities", *Bulletin of the Royal Society*, núm. 42, Londres.
- 1989: Reseña de *Estudios en la historia del pensamiento económico latino-americano*, de Oreste Popescu, *History of Political Economy*, 2(2).
- 1989: "El concepto de la Escuela de Salamanca: sus orígenes y desarrollo", *Revista de Historia Económica*, VII (2).
- 1990: *Aproximación al pensamiento económico en Andalucía: de Séneca a finales del siglo XVIII*, Agora, Málaga.
- 1990: "Escolásticos y Arbitristas en tierras de Castilla y León", *Actas del 2º Congreso de Economía de Castilla y León*, Junta de Castilla y León, Consejería de Economía y Hacienda, Valladolid.
- 1992: "Contributions of the School of Salamanca to Monetary Theory as a Result of the Discovery of the New World", en: *Beiträge zur Wirtschafts-und Sozialgeschichte*, Casas Pardo, J. (ed.), vol. 51; en: *Economic Effects of the European Expansion, 1492-1824*, Steiner Verlag, F. (ed.), Stuttgart.
- 1993: "Santo Tomás de Aquino en la historia del pensamiento económico", en: *Ensayos sobre el pensamiento económico en España*, Alianza, Madrid.
- 1993: *Economic thought in Spain. Selected Essays of Marjorie Grice-Hutchinson*, con prólogo de Lawrence S. Moss y Christopher K. Ryan, Edward Elgar, Aldershot (U.K.). (Traducción al castellano de Carlos Rodríguez Braun y María Blanco González: *Ensayos sobre el pensamiento económico en España*, Alianza, Madrid, 1995).
- 1994: "The Concept of the Market in Spanish Economic Thought before 1800", *Temas de Economía y Empresa. Homenaje al Profesor Carlos Monter*, Facultad de CC.EE. y EE., Málaga.
- 1994: "Pensamiento económico popular en la Castilla del siglo XIII". Trabajo presentado en la Conferencia sobre Pensamiento Económico Antiguo y Medieval celebrada en el Instituto de Tecnología de Massachusetts, el 10 de junio.
- 1998: Grice-Hutchinson, M.; Lluch, E., y Schefold, B.: *Martín de Azpilcueta "Comentario resolutorio de cambios" und Luis Ortiz "Memorial del Contador Luis Ortiz a Felipe II"*, Verlag Wirtschaft und Finanzen Verlagsgruppe Handelsblatt GmbH, Düsseldorf.
- 1999: "En torno a la Escuela de Salamanca", en: *Economía y Economistas Españoles*, Fuentes Quintana, E. (dir.), vol. 2, Galaxia-Gutenberg, Barcelona (pp. 163-176).